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Minuta da ATA DA 81ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 16 DE FEVEREIRO DE 2022 UNAÍ-MG. 1 

Aos 16 dias do mês de fevereiro do ano de 2022, às 09h15min, por meio da plataforma 2 

virtual no link: https://teans.microsoft.com/I/meetup-join/119meeting, reuniram-se os 3 

membros do Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia para a 81ª plenária do CBH. 4 

Compareceram na reunião os seguintes conselheiros(as) titulares e suplentes: 01. Tenente 5 

02. Marcos Paulo Dias Oliveira (PMMG); 03. Taís Fernanda Martins Ferreira, (SEMAD); 6 

04. José de Paula Martins (IEF-MG); 05. Larissa de Castro Rafael (SES-MG); 06. 7 

Vanderlito do Divino Nunes de Souza (Prefeitura Municipal de Bonfinópolis de Minas, 8 

MG); 07. Ádamo Juliano Isaias Batista (Prefeitura Municipal de Arinos – MG); 08.  Altegno 9 

Batista Dornellas (CAPUL); 09. Marcelo Perondi (ABHP); 10. Paulo Frank de Magalhães 10 

(COAGRIL); 11. José Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais de Unaí); 12. 11 

Rildo Esteves de Souza (CREA-MG); 13. Terezinha Lopes Santana (AAMA); 14. Júlio 12 

César Ayala Barreto (CEPASA); 15. Ernane Faria (FUNATURA); 16. Francisco Pinto da 13 

Silva (ARPA); 17. Deyver Daniel Prates Martins (ASCON); 18. Dhaíla Amanda Carneiro 14 

(IRRIGANOR), 19. Edvaldo Paes de Souza (SEAPA); 20. Reginaldo Proq (IFNMG-15 

Instituto Federal do Norte de Minas Gerais); 21. Tais Fernanda Martins Ferreira (SEMAD); 16 

22. Rodrigo de Souza Louzada, 23. Elaine de Oliveira Brandão (SUPRANOR/Unaí), 24. 17 

Robson Rodrigues dos Santos, 25. Jeane Sabrina Maia, 25. Maria de Lordes Amaral 18 

Nascimento, representando o IGAM/Gerência de Apoio aos Comitês, representando o 19 

empreendedor Gilmar Guareschi, o advogado Dr. Geraldo Donizete Luciano. O secretário 20 

Francisco Pinto da Silva fez a verificação da lista de presença dos conselheiros(as), e 21 

havendo quórum suficiente na plenária convidando o secretário adjunto para coordenar a 22 

sessão, O Secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez a apresentação dos assuntos 23 

constante em Pauta: 01. Abertura da sessão pela Presidente Ivonete Antunes Ferreira; 02. 24 

Verificação de quórum Secretário Francisco Pinto da Silva; 03. Assuntos a deliberar, 25 

Presidente Ivonete Antunes Ferreira, 04. Aprovação da ata da 80ª Reunião Ordinária do dia 26 

09/12/2021; 05. Apresentação do parecer do Processo de Outorga nº 3785/2021 requerido 27 

pelo empreendedor Gilmar Guareschi pelo coordenador da CETOC Paulo Frank de 28 

Magalhães; 06. Análise e Deliberação do processo de Outorga nº 3785/2021 requerido por 29 

Gilmar Guareschi – diretor da URGANOR/Unaí Ciro Leonardo Rabelo Coelho; 07. 30 

Apreciação e deliberação da plenária da Deliberação “ad referendum” nº 14/2021; 31 

mailto:cbhurucuia@gmail.com
https://teans.microsoft.com/I/meetup-join/119meeting


Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38613-080 
E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 
 

 

 
 COMITÊ DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Aprovação do Plano de Comunicação do CBH/Urucuia – Procomitês; Presidente Ivonete 32 

Antunes Ferreira, 08. Aprovação da Deliberação nº 15/2022 que aprova o Relatório de 33 

Atividades do ano de 2021 e o Plano de Trabalho do ano de 2022 do CBH Urucuia em 34 

atendimento ao Procomitês – Robson Rodrigues dos Santos (Gerencia de apoio aos 35 

comitês-IGAM); 09. Relatos das reuniões de instalação das CGL’s - Júlio César Ayala 36 

Barreto (conselheiro e técnico de apoio do CBH/Urucuia); 10. Atualização da composição 37 

dos membros da CTOC Presidente Ivonete Antunes Ferreira; 11. Assuntos Gerais e 38 

Comunicado dos Conselheiros(as) e 12. Encerramento da reunião. O Secretário Adjunto 39 

Altegno Dornelas Batista, convidou a Presidente para fazer a abertura oficial da plenária 40 

virtual, usando a palavra a Presidente do CBH/Urucuia, Ivonete Antunes Ferreira, 41 

cumprimentou todos os conselheiros(as) e convidados presentes. A Presidente Ivonete 42 

Antunes Ferreira disse que era uma honra abrir mais uma reunião plenária do CBH/Urucuia, 43 

e aproveitando a oportunidade desejou a todos os  presentes um feliz ano novo até porque 44 

segundo ela essa  sessão é a primeira reunião ordinária do comitê neste do ano de 2022, 45 

prosseguindo a Presidente Ivonete Antunes Ferreira declarou aberta a sessão desejando a 46 

todos uma boa reunião, dando continuidade o Secretário Adjunto Altegno Batista Dornelas 47 

pediu ao Secretário do comitê Francisco Pinto da Silva para fazer a apresentação das 48 

correspondências e e-mails encaminhadas e/ou recebidos pelo CBH/Urucuia, usando a 49 

palavra o Secretário Francisco Pinto da Silva cumprimentou os conselheiros(as) e 50 

convidados desejando todos uma boa reunião, logo em seguida passou a leitura das 51 

correspondências: carta encaminhada pela prefeitura de Bonfinópolis de Minas a pedido do 52 

coordenador da CETOC, Vanderlito do Divino Nunes de Souza solicitando espaço na 53 

reunião do FMCBH (Fórum Mineiro dos Comitês de Bacias Hidrográficas), para fazer uma 54 

apresentação a respeito dos resultados e das consequências de implantação do projeto de 55 

requalificação ambiental executado pela empresa INOVESA- Soluções em Engenharia 56 

Ambiental, sob Ato Convocatório 021/2019 na comunidade rural de Riacho das Pedras no 57 

município de Bonfinópolis de Minas, ofício da IRRIGANOR de nº. 03/2022 encaminhado ao 58 

CBH/Urucuia com pedido de substituição da atual conselheira suplente Juliana Gracieli 59 

Resende de Oliveira pela conselheira suplente Dhaíla Amanda Carneiro, Parecer técnico da 60 

CTOC sobre o processo de outorga nº 3785/2021, ofício nº 7, encaminhado pela Diretoria 61 

do CBH Urucuia, solicitando a participação de representante do IGAM na 81ª reunião, pôr 62 

mailto:cbhurucuia@gmail.com


Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38613-080 
E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 
 

 

 
 COMITÊ DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

fim a Presidente Ivonete Antunes Ferreira informou também que que recebeu e encaminhou 63 

o ofício do conselheiro e técnico de apoio do CBH Urucuia Júlio César Ayala Barreto 64 

solicitando ao IGAM a lista de todos cadastros de usuários de água realizado na região 65 

noroeste de minas em meados do ano de 2011. Concluindo a leitura dos correspondências, 66 

o Secretário Francisco Pinto da Silva retornando a palavra para a Presidente Ivonete 67 

Antunes Ferreira, colocou em discussão a Ata de nº 80ª, e informou que as atas não são 68 

lidas mais nas reunião plenária, elas são encaminhadas com antecedência para todos os 69 

conselheiros(as), a Presidente Ivonete Antunes Ferreira perguntou aos conselheiros(as) se 70 

alguém leu a ata e gostariam de fazer alguma contribuição, como não houve nenhuma 71 

contribuição por parte dos conselheiros(as) a Presidente Ivonete Antunes Ferreira colocou 72 

a ata de nº 80ª em votação, a mesma foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros(as) 73 

presentes na reunião plenária do CBH Urucuia. A presidente Ivonete agradeceu a todos e 74 

passou palavra para o secretário Adjunto continuar a sessão, retomando a palavra o 75 

Secretário Adjunto Altegno Batista Dornelas deu sequência a pauta no item 5, convidando 76 

o coordenador da CTOC Paulo Frank de Magalhães para fazer a apresentação do Parecer 77 

Técnico sobre Processo de Outorga nº 3785/2021. O Conselheiro da CEPASA, Júlio César 78 

Ayala Barreto, anunciou uma questão de ordem regimental, solicitando que o assunto da 79 

pauta seja baixado em diligência, buscando suprir deficiências relevantes para a correta 80 

instrução do processo de outorga a ser discutido pelo colegiado. Pediu que antes de dar 81 

sequência à solicitação, seja ouvido o Diretor da CEPASA, senhor Ildeu Pereira da Silva, já 82 

que a vaga pertence à entidade e não ao conselheiro, e que somente após a manifestação 83 

do senhor Ildeu é que seria solicitado oficialmente o pedido de diligência. O conselheiro Júlio 84 

César Ayala Barreto passou imediatamente a palavra para o Presidente da CEPASA fazer 85 

as devidas manifestações a respeito da solicitação de pedido de diligência. Usando a 86 

palavra o senhor Ildeu Pereira da Silva, cumprimentou a Presidente Ivonete Antunes 87 

Ferreira e os conselheiros(as) presentes, prosseguindo falou sobre a CEPASA e os 88 

trabalhos que ela desenvolvem no município de Unaí, Ildeu Pereira da Silva falou do trabalho 89 

desenvolvido pelo comitê na bacia hidrográfica do Urucuia que te contribuindo para melhorar 90 

o meio ambiente, concluindo sua fala Ildeu agradeceu a todos conselheiros(as) e colocou a 91 

parceria  da CEPASA à disposição do CBH/Urucuia, e credenciou o conselheiro Júlio César 92 

Ayala Barreto para representar a instituição sobre a questão do pedido de diligência 93 

mailto:cbhurucuia@gmail.com


Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38613-080 
E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 
 

 

 
 COMITÊ DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

solicitado. A Presidente Ivonete Antunes devolveu a palavra ao conselheiro Júlio César 94 

Ayala Barreto e este enquadrou o pedido de baixa de diligência no Art. 9º do Regimento 95 

Interno do CBHSF8, e na Deliberação Normativa CERH/MG nº. 44 de 06 de janeiro de 2014, 96 

no seu Art. 42, parágrafos §1º e §2º, que tratam sobre a competência do colegiado do CBHU 97 

RUCUIA deliberar sobre a pertinência da diligência a que se refere o artigo acima. O 98 

conselheiro Julio Ayala justificou a solicitação de baixar o processo em diligência, pelo fato 99 

de o processo de outorga de barramento de grande porte ter sido enviado ao CBH de forma 100 

incompleta, sem atender o mínimo de requisitos solicitados inclusive no Manual de Outorga 101 

do Usuário, elaborado e emitido pelo IGAM-MG, o que deixa deficiências relevantes para a 102 

correta instrução do processo. A conselheira do IGAM Maria de Lourdes e o representante 103 

do empreendedor o advogado Geraldo Donizete Luciano questionaram que o conselheiro 104 

Julio Ayala não tinha atribuição para requerer tal pedido pois se tratava de conselheiro 105 

suplente. O conselheiro Julio Ayala esclareceu que conforme o Regimento Interno do CBH 106 

Urucuia SF8, qualquer conselheiro podia solicitar tal pedido, porém somente o conselheiro 107 

titular teria o direito a voto, o conselheiro Deyver pediu a palavra e solicitou a todos os 108 

participantes que desligassem seus microfones e falou que nesta fase todas as peças do 109 

processo já teria sido analisada pela câmara técnica, o conselheiro Marcelo Perondi pediu 110 

a palavra e disse não saber se agora era o momento ou não de mais documentos para 111 

assegurar a aprovação da barragem, o que o conselheiro Júlio Ayala levantou é muito 112 

importante para garantir e orientar a discussão a respeito da aprovação segura da 113 

barragem, a representante do IGAM Maria de Lourdes pediu também a palavra e disse que 114 

não entendeu o questionamento e o pedido de ordem do conselheiro Júlio Ayala ela disse 115 

que neste primeiro momento o pedido ao CBH é somente a aprovação da deliberação da 116 

outorga, o representante do empreendedor advogado Geraldo Luciano pediu a palavra para 117 

falar a respeito da importância do comitê e disse que naquele momento estava discutindo 118 

somente sobre a outorga e que toda documentação estava assegurada no processo e 119 

questionou sobre até onde o comitê pode ir e, como advogado, falou que o sapateiro não 120 

pode ir além das sandálias, o advogado Geraldo Luciano disse que entende a preocupações 121 

dos senhores conselheiros, mas temos que nos ater somente as questões da outorga, o 122 

advogado do empreendedor falou ainda que o comitê não pode usurpar as funções dos 123 

demais órgãos ambientais como a URGANOR, o coordenador da CETOC Pulo Frank disse 124 
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ao conselheiro Júlio Ayala que entende a sua preocupação, mas naquele momento 125 

estávamos julgando somente questão da outorga, o tenente Marcos Paulo pediu a palavra 126 

para reforçar os questionamentos solicitado pelo conselheiro Júlio Ayala, ele disse que o 127 

parecer da CTOC ficou praticamente similar ao parecer da servidora pública da 128 

SUPRAMNOR e que dessa forma fica comprometida a análise técnica por parte do 129 

colegiado, por se tratar de um projeto de grande porte e que precisaria de informações 130 

técnicas relevantes e seguras para ser apreciada, analisada e deliberada e reforçou a 131 

preocupação dos conselheiros em relação ao pedido de diligência solicitado pelo 132 

conselheiro Júlio Ayala. O conselheiro Deyver solicitou ao Guilherme do IGAM maiores 133 

informações a respeito do processo que estavam em discussão. Guilherme representando 134 

o IGAM usou a palavra para responder ao pedido de informações solicitado pelo conselheiro 135 

Deyver, Guilherme falou que todas as informações a respeito de prazos e plano de 136 

emergências dos processos de barragens estão contidas na portaria do IGAM nº 02/2019. 137 

O conselheiro  Júlio Ayala pediu novamente a palavra e ressaltou  que o momento para 138 

pedir mais informações e documentação a respeito do processo era realmente na hora da 139 

concessão do pedido de outorga e assim suprir deficiências relevantes para a correta 140 

instrução do processo de outorga em discussão, porque um projeto de  tamanha 141 

envergadura como esse que está sendo votado requer no mínimo um projeto básico, que 142 

no Manual do IGAM estão elencados, porém de forma implícita e não explicita como deveria 143 

ser. Em momento algum o conselheiro Julio Ayala questionou o rito processual em si, mas 144 

sim a forma incompleta que foi encaminhada o pedido de outorga ao CBH Urucuia SF8. 145 

Depois das discussões a respeito do pedido de diligência avançar, a Presidente Ivonete 146 

Antunes Ferreira retomou a palavra encaminhou uma proposta de deliberação a respeito da 147 

diligência, a Presidente Ivonete Antunes disse que a sugestão a proposta de diligência seria 148 

baixada para o dia 18/02/2022 e convocar plenária para apreciar no dia 25/02/2022. O 149 

representante do empreendedor Geraldo Donizete questionou que o representante da 150 

CEPASA Júlio Cesar Ayala não podia votar porque ele era suplente da AAMA, a titular 151 

Terezinha Lopes Santana solicitou a palavra e disse que o seu sinal estava instável, mais 152 

que retomou o sinal já estava na plataforma da reunião. O coordenador da CTOC Paulo 153 

Frank falou que a diligência teria que respeitar os prazos de tramitação no comitê 154 

estabelecido no processo e perguntou a Elaine da SUPRAMNOR se ela sabia a respeito do 155 
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assunto, Elaine falou que estava havendo superposição de ideias e que a solicitação do 156 

conselheiro Júlio Ayala a respeito de mais documentos já estava tudo inserido no processo 157 

de outorga encaminhado para discussão e votação do comitê, já com relação a processo 158 

de segurança de barragens ela não tinha informação. Maria de Lourdes represente do IGAM 159 

disse que o processo de outorga não era passivo de diligência e mesmo tendo baixada essa 160 

diligencia o comitê teria que respeitar o prazo e que após decorrido e não avaliado pelo 161 

comité ele retornaria para o IGAM. Como não houve entendimento a respeito de baixar ou 162 

não em diligência, o conselheiro Julio Ayala pediu ao Presidente que seguisse o que está 163 

no regimento interno e colocasse o assunto em votação. A Presidente Ivonete Antunes 164 

determinou ao Secretário Adjunto Altegno Dornelas encaminhar os procedimentos de 165 

votação para a plenária dizer sim ou não se baixaria o processo para diligência. Após a 166 

votação dos conselheiros a Presidente Ivonete Antunes divulgou o resultado sendo 8 votos 167 

sim para baixar em diligência e 9 votos para não baixar em diligência. Após o processo de 168 

votação a Presidente Ivonete Antunes passou a palavra para o conselheiro e coordenador 169 

da CTOC Paulo Frank de Magalhães fazer a leitura do parecer técnico de outorga nº 170 

3785/2021, após a leitura do parecer o coordenador da CTOC Paulo Frank agradeceu a 171 

contribuição do conselheiro Júlio Ayala, ao coordenador diretor da URGANOR Ciro 172 

Leonardo Rabelo Coelho e todos os membros da CTOC pela contribuição na elaboração 173 

odo parecer técnico e passou a palavra para a Presidente Ivonete Antunes, a Presidente 174 

perguntou aos conselheiros se havia dúvidas com relação ao Parecer técnico, o conselheiro 175 

e vice-presidente do CBH Urucuia José Américo Carniel pediu a palavra para cumprimentar 176 

os conselheiros, ele disse que o trabalho da CTOC foi muito bem feito, segundo José 177 

Américo Carniel ouviu atentamente a fala e a preocupação de todos os conselheiros e que 178 

todo trabalho é feito no sentido de acertar, não havendo mais nenhuma dúvida, a Presidente 179 

Ivonete Antunes encaminhou o aparecer para votação, o parecer técnico foi aprovado por 180 

12 votos sim 4 abstenções, finalizando os itens 5 e 6 a Presidente Ivonete Antunes 181 

Ferreiraagradeceu todos os conselheiros pelo empenho e discussão acerca do assunto, 182 

agradeceu também o trabalho feito pelos membros da CTOC e também o trabalho valoroso 183 

do conselheiro Júlio Ayala onde os seus questionamentos foram todos baseados em 184 

questões técnicas, e por fim agradeceu o representantes do empreendedor. Prosseguindo 185 

a Presidente Ivonete Antunes Ferreira passou a palavra para Robson Rodrigues dos Santos 186 
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que iniciou a sua fala  fazendo apresentação do plano de trabalho e das atividades do 187 

comitê, Ivonete Antunes Ferreira falou sobre a sua participação na capacitação no programa 188 

trilha do saber e também de vários diretores do CBH Urucuia que participaram do ENCOB, 189 

Robson disse que toda participação dos conselheiros tem que ser comprovada através de 190 

documentos e inserida no Procomitê, dando continuidade o secretário adjunto Altegno 191 

Batista Dornellas fez a apresentação do plano de atividades do comitê ano 2022, Robson 192 

fez um questionamento a respeito dos quóruns nas reuniões e falou também sobre a baixa 193 

participação dos conselheiros nas capacitações ofertadas pelo IGAM e disse que essa falta 194 

de participação não era somente do CBH Urucuia mais de todos os comitês de bacias do 195 

estado, a Presidente Ivonete Antunes Ferreira agradeceu ao Robson ao eterno conselheiro 196 

do CBH Urucuia pelas suas contribuições e aconselhamento são muito importantes, a 197 

conselheira da Irriganor Dhaíla Carneiro pediu a palavra para falar sobre as dificuldades  de 198 

acessar informações  sobre o CBH Urucuia, Robson reforçou a fala da conselheira Dhaíla 199 

dizendo que todo o conselheiro novato tem que estar capacitado até 120 dias para assumir 200 

as funções. A Presidente Ivonete Antunes Ferreira informou que a aprovação da deliberação 201 

nº 15 será envida para o IGAM, e convidou o conselheiro Júlio Ayala para falar sobre a 202 

instalações das CGL´s, Júlio Ayala informou aos conselheiros a importância da instalação 203 

de 7 CGL´s na bacia hidrográfica do Urucuia, segundo ele essas CGL´s tem como objetivo 204 

cuidar da gestão dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Urucuia em parceria com o 205 

produtor rural e também o estado, finalizando Júlio Ayala informou que será criada mais 206 

uma CGL na bacia do córrego das Tabocas no município de Urucuia. A presidente Ivonete 207 

Antunes Ferreira falou sobre a atualização e composição dos membros da CTOC, o 208 

secretário adjunto falou que não seria uma nova composição da CTOC, mais sim uma 209 

pacificação dos atuais membros, falou para deixar em aberto e depois fazer uma reunião 210 

com os membros da CTOC para resolver a respeito dessa atualização dos seus membros, 211 

a Presidente Ivonete Antunes colou a palavra aberta para os conselheiros fazer as suas 212 

considerações finais, o secretário Francisco Pinto da Silva usou a palavra para informar a 213 

plenária sobre as suas funções como secretário, o mesmo disse que desde dezembro de 214 

2021, como todos conselheiros sabe da dispensa do secretário executivo do comitê Eric 215 

Jacinto e essa dispensa tem sobrecarregado muito o trabalho dos dois secretários, inclusive 216 

temos dividido essas as funções entre nós, um ficando mais a frente das ações operacionais 217 
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e o outro cuidando mais da elaboração de atas das reuniões, inclusive tivemos um aumento 218 

significativo de trabalho coma  elaboração de sete atas com a instalação das CGL´s. Não 219 

havendo  mais comunicado dos conselheiros por causa do avanço do horário, a presidente 220 

Ivonete Antunes encerrou  agradeceu a presença de todos os conselheiros(as), e todos os 221 

presentes em mais uma reunião do CHB Urucuia. E para constar eu Francisco Pinto da 222 

Silva lavrei a presente ata. 223 

Unaí-MG, 16 de fevereiro de 2022.   224 

 225 
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